

## Editorial n° 17

C'est un numéro 17 riche en contributions que nous avons le plaisir de vous proposer. Ce numéro couvre les diverses facettes de la science de l'information: la lecture publique, les bibliothèques scientifiques, l'archivage, la conservation numérique, le records management, la veille. Il constitue ainsi un reflet significatif des pratiques, réflexions et préoccupations en science de l'information en Suisse, essentiellement, durant l'année 2016.

Dans la rubrique Etudes et Recherches, vous trouverez une synthèse sur les stratégies et méthodes de collecte de l'archivage du Web, rédigée par Jonas Beausire, assistant à la HEG-Genève, et intitulée *L'archivage du web : présentation des méthodes de collecte et recommandations pour l'accès aux contenus – et leur structuration*. Cette synthèse recense les différentes approches méthodologiques, les stratégies de collecte, les attentes des chercheurs et propose des recommandations techniques sur les interfaces d'accès aux contenus.

Dans la rubrique « Compte rendus d'expérience », nous vous proposons cinq contributions.

La première, signée Elise Pelletier, assistante au Master de sciences de l'information de la HEG-Genève, intitulée *Bibliothèques et quête d'identité* résume un Travail de Master qui est une réflexion sur l'identité commune des Bibliothèques municipales de la Ville de Genève ; après la présentation de la méthodologie et des éléments qui composent l'identité, la conclusion revient sur l'importance du dialogue entre élus - bailleurs de fonds- et la Commission des bibliothèques de la Ville de Genève.

On reste à Genève pour la deuxième contribution, toujours centrée sur les bibliothèques municipales : signée par Florent Dufaux, adjoint de direction aux Bibliothèques municipales de la Ville de Genève, l'article *Labo-Cité : pourquoi une bibliothèque sans livres ?* revient sur l'expérience réalisée à la Bibliothèque de la Cité à Genève qui, pendant son réaménagement, a offert au public, pendant 6 mois, un espace doté de ressources numériques spécifiques, et un programme varié d'ateliers et de rencontres. Cet article en fait le bilan et donne des pistes intéressantes sur les besoins actuels des publics.

On quitte le monde de la lecture publique pour aborder celui du records management et de la gouvernance de l'information avec la troisième contribution, *Quelle gouvernance informationnelle pour une PME high tech ?*. Rédigé par Aurèle Nicolet, assistant HES, l'article condense un travail de Master consistant en un état des lieux des pratiques de gestion de l'information d'une PME spécifique, Alpes Lasers, une analyse ainsi que des recommandations en gouvernance informationnelle adaptées à cette PME.

Les deux contributions suivantes ont trait aux bibliothèques académiques. L'article *InfoTrack, une nouvelle formation en ligne aux compétences informationnelles pour la Bibliothèque de l'UNIGE : retour d'expérience* a été co-écrit par trois collaboratrices de la Bibliothèque de l'Université de Genève, à savoir Aurélie Vieux et Anne Ronchi, collaboratrices scientifiques et responsables du projet, ainsi que Laure Mellifluo, bibliothécaire en charge des formations. L'article décrit le contexte du projet InfoTrack, plateforme de formation aux compétences informationnelles, les étapes, la méthode utilisée et en donne un bilan intermédiaire – la plateforme étant disponible depuis septembre 2016 seulement.

L'article suivant insiste, quant à lui, sur la nécessité pour une bibliothèque universitaire de mieux communiquer sur ses services, et notamment sur son service de formation personnalisée. Intitulé *Une stratégie de communication pour le service de formation personnalisée de la Bibliothèque de l'EPFL* et rédigé par Audrey Bongard, spécialiste de l'information, l'article démontre que les bibliothèques académiques doivent professionnaliser leur marketing pour réellement faire connaître leur offre et leurs compétences.

Dans la rubrique « Compte rendu d'événements », on trouvera un premier article relatant les points forts du congrès de l'association professionnelle BIS (Bibliothèque Information Suisse), qui a eu lieu à Lucerne du 31 août au 3 septembre 2016. L'article, rédigé en allemand par Herbert Staub, président de BIS, s'intitule *Bibliothek und Politik*, les liens entre bibliothèques et politique - dont leur visibilité - étant le thème du congrès. Celui-ci a battu des records de participation, puisqu'il a réuni plus de 500 personnes et plus de 40 exposants.

Le deuxième article de la rubrique revient sur le *congrès iPRES 2016 : International Conference on Digital Preservation* qui a eu lieu à Berne, du 3 au 6 octobre 2016, à la Bibliothèque nationale suisse. Ecrit par H. Locher, Responsable de la section Services en ligne à la Bibliothèque nationale, il décrit, sur un ton à la fois personnel et vivant, quelques temps forts des conférences et ateliers de travail qui ont été proposés à plus de 300 participants.

La troisième contribution de la rubrique est un compte-rendu de la dernière Journée franco-suisse sur la veille stratégique et l'intelligence économique, la 13ème, qui a eu lieu le 9 juin 2016 à Genève, sur le thème *Big data et intelligence économique : rendre le futur moins incertain*. Signé par Angélique Broye, étudiante en information documentaire à la HEG de Genève, il rend compte des différentes interventions illustrant en quoi le big data peut aider une organisation à anticiper et à améliorer ses services.

Un dernier article relate le contenu de la troisième Ecole d'été internationale francophone en science de l'information et des bibliothèques, qui a eu lieu à Dakar, à l'EBAD (Ecole des bibliothécaires, archivistes et documentalistes), entre le 27 juin et le 9 juillet 2016. Intitulé *La conservation numérique : un enjeu de taille !*, co-écrit par plusieurs participants, Eunsu Ahn, Camille Delaune, Hésione Guémard et Colin Harkat (étudiants en Master professionnel de l'ENSSIB), l'article résume des retours d'expérience et exemples de projets de numérisation, ainsi que les visites effectuées pendant cette école d'été.

Finalement, dans la rubrique « Recensions », il vous est proposé de découvrir trois documents.

La première recension est écrite par Alain Dubois, archiviste cantonal du Valais et rend compte de l'ouvrage de Gilbert Coutaz, directeur des Archives cantonales vaudoises, *Archives en Suisse : conserver la mémoire à l'ère numérique*. Publié en 2016, l'ouvrage passe en revue l'histoire des archives en Suisse, leurs objectifs, ainsi que leurs rôles et les défis actuels auxquels elles sont confrontées.

La deuxième, sous la plume de Karsten Schuldt, adjoint scientifique à l'Institut des sciences de l'information de la HTW de Coire, est en fait une recension groupée de 7 ouvrages parus entre 2013 et 2016 sur les fablabs en bibliothèque. Ecrit en allemand et intitulé *Anleitung und Vorschläge für Makerspaces in Biblioteken : Sammelrezension [Guide et propositions pour des fablabs en bibliothèque : recension groupée]*, il relativise l'engouement démesuré pour les fablabs tout en mettant en valeur les livres jugés véritablement utiles. La conclusion est aussi disponible en français.

Quant à la troisième, rédigée par Jonas Beausire, également auteur de l'article sur l'archivage du Web, elle est un résumé thématique du livre *Entretiens*, recueil des expériences de quatre anciens directeurs de bibliothèques suisses, à savoir Jacques Cordonier, Alain Jacquesson, Jean-Frédéric Jauslin et Hubert Villard. Cet ouvrage, édité par Alexis Rivier, conservateur à la Bibliothèque de Genève, donne un aperçu intéressant de l'histoire récente des bibliothèques en Suisse romande, ainsi que des défis à venir.

Nous remercions chaleureusement les auteurs pour leurs contributions, les réviseurs, les relecteurs et ceux qui ont contribué à la mise en ligne de RESSI, et nous vous invitons à nous soumettre des propositions d'articles en tout temps.

Le Comité de rédaction